

**INTERNALISASI NILAI-NILAI MODERASI
BERAGAMA DI MADRASAH ALIYAH MA'AHID
KUDUS**



SKRIPSI

**Diajukan untuk Memenuhi Salah Satu Syarat
Memperoleh Gelar Sarjana (S1)
dalam Pendidikan Agama Islam (PAI)**

Oleh :

**Miftakhul Himawan
NIM 1910110104**

**INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS
FAKULTAS TARBIYAH
PROGRAM STUDI PENDIDIKAN AGAMA ISLAM
TAHUN 2023**



KEMENTERIAN AGAMA REPUBLIK INDONESIA
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS
FAKULTAS TARBIYAH

Jalan Conge Ngembalrejo Kotak Pos 51 Kudus 59322 Telepon (0291) 438818 Faksimile 441613
Email : akademik@iainkudus.ac.id; Website : www.iainkudus.ac.id



PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Yang bertanda tangan di bawah ini menyatakan bahwa Laporan Skripsi saudara :

Nama : MIFTAKHUL HIMAWAN
NIM : 1910110104
Fakultas : Tarbiyah
Program Studi : Pendidikan Agama Islam
Judul : Internalisasi Nilai-Nilai Moderasi Beragama di MA Ma'ahid Kudus

benar-benar telah melalui proses pembimbingan dengan pembimbing sejak 18 Oktober 2022 sampai dengan 12 Juni 2023 dan disetujui untuk dapat dilanjutkan ke proses munaqasyah.

Kudus, 15 Juni 2023



Dr. Muhammad Miftah, M.Pd.I.
NIP. 198905222015031001



**KEMENTERIAN AGAMA RI
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS
FAKULTAS TARBIYAH**

Jl. Conge ngembalrejo PO Box 51, Kudus 59322,
Telp (0291) 432677

PENGESAHAN MUNAQOSYAH

Yang bertanda tangan di bawah ini menyatakan bahwa Skripsi saudara:

Nama : Miftakhul Himawan
 NIM : 1910110104
 Fakultas : Tarbiyah
 Program Studi : Pendidikan Agama Islam
 Judul : **Internalisasi Nilai-Nilai Moderasi Beragama Di
 MA Ma'ahid Kudus**

Telah diujikan pada 5 Juli 2023 dan dinyatakan LULUS dalam Ujian Majelis Munaqosyah Skripsi, sehingga dapat dilakukan Yudisium Sarjana.

NAMA	TANGGAL	TANDA TANGAN
<u>Dr. Eko Sumadi, M.Pd.I.</u> NIP. 198905152015031007 Ketua/Penguji I	12-07-2023	
<u>Ulfah Rahmawati, M.Pd.I.</u> NIP. 198509272015032002 Penguji II	12-07-2023	
<u>Pasiningsih, M.Ed.</u> NIP. 198804192020122007 Sekretaris/Penguji III		
<u>Dr. Muhammad Miftah, M.Pd.I.</u> NIP. 198905222015031001 Dosen Pembimbing		
<u>Dr. M. Nur Ghufron, S.Ag., M.Si.</u> NIP. 197811012005011002 Dekan Fakultas Tarbiyah		

PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

Dengan penuh kejujuran dan tanggung jawab, saya Miftakhul Himawan NIM 1910110104 menyatakan dengan sesungguhnya bahwa skripsi ini:

1. Seluruhnya merupakan hasil karya saya sendiri dan belum pernah diterbitkan dalam bentuk dan untuk keperluan apapun, dan
2. Tidak berisi material yang pernah ditulis orang lain kecuali informasi yang terdapat dalam referensi yang telah dijadikan rujukan dalam penulisan skripsi ini.

Saya bersedia menerima sanksi apabila dikemudian hari ditemukan ketidakbenaran pernyataan saya ini.

Kudus, 6 Juni 2023
Yang menyatakan,



Miftakhul Himawan

NIM : 1910110104

MOTTO

يَا أَيُّهَا النَّاسُ إِنَّا خَلَقْنَاكُمْ مِنْ ذَكَرٍ وَأُنْثَىٰ وَجَعَلْنَاكُمْ شُعُوبًا وَقَبَائِلَ لِتَعَارَفُوا ۗ إِنَّ أَكْرَمَكُمْ عِنْدَ اللَّهِ أَتْقَىٰ ۗ إِنَّ اللَّهَ عَلِيمٌ خَبِيرٌ

Artinya: Wahai manusia, sesungguhnya Kami telah menciptakan kamu dari seorang laki-laki dan perempuan. Kemudian, Kami menjadikan kamu berbangsa-bangsa dan bersuku-suku agar kamu saling mengenal. Sesungguhnya yang paling mulia di antara kamu di sisi Allah adalah orang yang paling bertakwa. Sesungguhnya Allah Maha Mengetahui lagi Mahateliti. (Qs. Al-Hujurat: 13)



PERSEMBAHAN

Bismillahirrahmanirrahim

Alhamdulillahirobbil'alamin segala puji bagi Allah Subhanahu wata'ala Tuhan semesta Alam yang telah memberikan kemudahan, kenikmatan, dan kelancaran dalam menyelesaikan karya tulis Skripsi ini sebagai persyaratan untuk mendapatkan gelar Sarjana 1 di IAIN Kudus. Serta tak lupa kepada segenap keluarga, saudara dan teman seperjuangan yang tidak henti-hentinya memberikan dukungan serta doa yang senantiasa dipanjatkan di setiap saat:

1. Kedua orang tua saya bapak Ali Musthofa dan ibu Shofiatun, dan adik saya Mirza Hafidz Anshori, yang senantiasa memanjatkan do'a dan memberikan semangat serta motivasinya dalam menyelesaikan Skripsi ini.
2. Kepada Dosen, guru, dan tenaga Pendidik yang telah mendidik dan memberi ilmu yang bermanfaat kepada saya.
3. Kepada bapak Dr. Muhammad Miftah, M.Pd.I selaku dosen pembimbing yang telah memberikan motivasi, pengalaman dan arahan dalam menyelesaikan skripsi.
4. Segenap teman-teman IMM Kudus dan kakanda/ayunda yang senantiasa memberikan motivasi dan dukungan.
5. Segenap teman-teman PAI C IAIN Kudus angkatan 2019 yang senantiasa memberikan motivasi dan dukungan.
6. Segenap teman-teman PPL (Praktik Profesi Lapangan) MA Ma'ahid Kudus tahun 2022 Fakultas Tarbiyah, IAIN Kudus yang telah memberikan support dan motivasinya.

PEDOMAN TRANSLITERASI ARAB-LATIN

Berdasarkan keputusan Bersama Menteri Agama dan Menteri Pendidikan dan Kebudayaan Republik Indonesia Nomor: 158/1987 dan Nomor 0543 b/U/1987 tertanggal 22 Januari 1998.

Konsonan Tunggal						Vokal	
ب	B/b	ش	Sy/sy	ل	L/l	ا	tanpa tanda
ت	T/t	ص	Ş/ş	م	M/m	اَ..	A/a
ث	Ş/ş	ض	D/d	ن	N/n	...ِ	I/i
ج	J/j	ط	T/t	و	W/w	اُ..	U/u
ح	H/h	ظ	Z/z	هـ	H/h	Mādd	
خ	KH/kh	عَ awal	'A/a	ء akhir	A/a'	بَا	Bā
د	D/d	ع akhir	A'a'	ء awal	A/a	بِي	Bī
ذ	Z/z	غ	G/g	ي	Y/y	بُو	Bū
ر	R/r	ف	F/f	Tasydīd		Ya' nisbah	
ز	Z/z	ق	Q/q	أَب	abb	فَلَکِي	falakiy
س	S/s	ك	K/k	رَب	rabb	عَالَمِي	'alamiy
'Ain/Hamzah di Belakang		'Ain/Hamzah di-waqf		ال		Vokal Rangkap	
قَرَع	qara'a	الْفُرُوعُ	al-furū'	القَمَرُ	al-qamar	غَيْرِي	gairī
قَرَأَ	qara'a	القَضَاءُ	al-qaḍā'	الشَّمْسُ	al-syams	سَيِّئُ	syai'un
Kata Majemuk dirangkai			Kata Majemuk dipisah			Tā' Marbuḥah	
جَمَالُ الدِّينِ		Jamaluddīn	جَمَالُ الدِّينِ		Jamal al-Dīn	سَاعَةٌ	sa'ah

KATA PENGANTAR

Bismillahirrahmanirrahim Alhamdulillah segala puji bagi Allah Subhanahu Wata'ala, yang telah memberi rahmat, taufik, hidayah dan inayahnya sehingga peneliti mampu menyelesaikan skripsi dengan judul **“Internalisasi Nilai-Nilai Moderasi Beragama di MA Ma’ahid Kudus”**. Shalawat beserta salam semoga selalu tercurahkan kepada suri tauladan kita Nabi Muhammad Shalallahu Alaihi Wassalam, kepada para keluarganya, sahabatnya dan para umatnya hingga hari kiamat nanti.

Peneliti menyadari bahwa keberhasilan penyusunan skripsi ini tidak lepas dari bantuan berbagai pihak. dengan itu pada kesempatan ini peneliti ucapkan terimakasih kepada:

1. Prof. Dr. H. Abdurrahman Kasdi, Lc., M.Si. Selaku Rektor IAIN Kudus yang telah memberikan izin penelitian sehingga skripsi ini dapat peneliti selesaikan.
2. Dr. M. Nur Gufron, S.Ag. Selaku Dekan Fakultas Tarbiyah IAIN Kudus, yang telah memberikan bimbingan dan persetujuan tentang penelitian skripsi.
3. Puspo Nugroho, M.Pd.I. selaku Ketua Program Studi Pendidikan Agama Islam
4. Dr. Muhammad Miftah, M.Pd.I. Selaku dosen pembimbing yang telah bersedia meluangkan waktu, tenaga dan pikiran dalam memberikan bimbingan serta pengarahan dalam proses penyusunan skripsi ini.
5. Dr. Agus Retnanto, M.Pd.I. Selaku dosen wali studi yang telah meluangkan waktu, memberikan motivasi, semangat, nasehat dan selalu mendorong peneliti kearah yang lebih baik.
6. H. Nur Said, S.Ag., M.Ag. selaku Kepala Perpustakaan IAIN Kudus beserta segenap karyawannya yang telah memberikan izin dan layanan perpustakaan yang diperlukan dalam mendukung penyusunan skripsi ini.
7. Dosen dan seluruh Staf Pengajar di lingkungan IAIN Kudus yang telah memberikan motivasi belajar kepada peneliti selama menjalankan proses perkuliahan sehingga mampu memberikan saya peta hidup, bagaimana seharusnya jalan sejati menjadi mahasiswa.
8. Abdul Aziz, Lc., M.Hum. Selaku kepala sekolah MA Ma’ahid Kudus yang telah memberikan izin penelitian di madrasah ini dan memberikan arahan serta bimbingan dalam melakukan penelitian di MA Ma’ahid Kudus.

9. Fikri Manaf, Lc. Selaku guru Akidah Akhlak MA Ma'ahid Kudus yang yang telah membimbing dan mengarahkan dalam penelitian ini.
10. Mahsun, S.Pd.i. Selaku ketua Komite MA Ma'ahid Kudus yang yang telah membimbing dan mengarahkan dalam penelitian ini.
11. Alina Roychatus. Selaku perwakilan peserta didik MA Ma'ahid Kudus sebagai sumber penelitian ini.
12. Keluarga tercinta saya, khususnya bapak, ibu, adik dan nenek saya yang selalu mengajarkan akan tidak pantang menyerah dalam menggapai cita-cita dan sanak saudara dari ibu di Jepara yang memberikan dukungan dan motivasi dalam menyelesaikan skripsi ini.

Semoga segala bimbingan dan bantuan yang telah diberikan dapat menjadi amal hasanah, masalah, jariah, dan mendapat ridha dari Allah subhanahu wata'ala. Akhir kata, peneliti menyadari bahwa penyusunan skripsi ini masih jauh dari kata sempurna. Semoga dari skripsi yang saya buat ini dapat memberikan manfaat dan mendapat keberkahan dari Allah subhanahu wata'ala.

Billahi fi sabilil haq, fastabiqul khairat

Kudus, 6, Juni 202

Penulis



Miftakhul Himawa

NIM. 1910110104